
ЛЕКЦИЯ 4
Грамматика древнеанглийского периода

ПЛАН:
I.Имя существительное.

II.Местоимение.
III.Имя прилагательное.
IV.Числительное.
V.Наречие.



I. Имя существительное в древнеанглийском языке.

     Будучи ярко выраженным флективно-синтетическим языком, древнеанглийский 
обладал достаточно сложной морфологией, что выражается в большом разнообразии 
грамматических показателей. 

Грамматические категории древнеанглийского существительного:
• род (м.р., ж.р., ср.р.)
• падеж (именительный, родительный, дательный, аккузатив)
• число (ед.ч., мн.ч.)
• склонение по основам (сильное, слабое, корневое склонение)

Специфика рода древнеанглийских существительных
     Категория рода – чисто грамматическая категория, никак не связанная с 

действительной родовой или половой принадлежностью существительного:
 

Masculine Feminine Neuter
ʒuma ‘man’
broðor ‘brother’
wīfmann ‘woman’

sweostor ‘sister’
mīl ‘mile’
wist ‘feast’

manncynn ‘mankind’
scip ‘ship’
wīf ‘wife’ 



Специфика падежной системы существительного

      Древнеанглийские существительные эксплуатировали 3 (редко 4) падежных 
флексии, т.к. именительный падеж и аккузатив часто совпадали:

Masculine
‘fox’

Feminine
‘learning’

Neuter
‘animal’

Singular
fox
fox-es
fox-e
fox

lār
lār-e
lār-e
lār-e

dēor
dēor-es
dēor-e
dēor

Nominative
Genitive
Dative
Accusative

Plural
fox-as 
fox-a 
fox-um 

lār-a
lār-a
lār-um

dēor
dēor-a
dēor-um

Nom./ Acc.
Genitive
Dative



Специфика системы склонений древнеанглийских  
существительных  

• c основой на –u 
существительные м.р. и ж.
р.

• с основой на –es
4 существительных:
cild ‘ребенок’
lamb ‘ягненок’
cealf ‘теленок’
ǣʒ  ‘яйцо’ 

• с основой на –i 
существительные всех трех 
родов

• c основой на –r 
небольшая группа, 
существительные м.р. и ж.
р., обозначающие близких 
родственников

• с основой на –ō 
существительные ж.р.

около 20 существительных 
м.р. и ж.р. с перегласовкой 
корневого гласного:
м.р. fōt ‘нога’ – fēt 
ж.р. āc ‘дуб’ - ǣc

• c основой на –n 
самая многочисленная 
группа, существительные 
всех трех родов

• с основой на –а 
существительные м.р. и ср.
р.

Существительные 
корневого склонения 
(с корневыми основами)

Существительные слабого 
склонения 
(с основой на согласный)

Существительные 
сильного склонения 
(с основой на гласный)



Сильное склонение существительных 

sun-a
sun-a
sun-um

‘сын’

car-a
car-a
car-um

‘долг’

stān-as
stān-a
stān-um

‘камень’

scip-u
scip-a
scip-um

‘корабль’

N./Ac.
G.
D.

Pl.

sun-u
sun-a
sun-a
sun-u

car-u
car-e
car-e
car-e

stān_
stān-es
stān-e
stān_

scip_
scip-es
scip-e
scip_

N.
G.
D.
Ac.

Sg.

< перешли
 в другие 
основы:       

masc.>a-stem
neut.>a-stem 
fem.> ō-stem 

masculinefemininemasculineneuter

-i-stem-u-stem-ō-stem -a-stem 



Слабое склонение существительных: -n-основы

ēar-an
ēar-ena
ēar-um

‘ухо’

heort-an
heort-ena
heort-um

‘сердце’

nam-an
nam-ena
nam-um

‘имя’

N./Ac.
G.
D.

Pl.

ēar-e
ēar-an
ēar-e

heort-e
heort-an
heort-an

nam-a
nam-an
nam-an

N.
G./D.
Ac.

Sg.

neuterfemininemasculine



Слабое склонение: -r-основы (существительные родства)

      М.р.: fæder ‘отец’, brōþor ‘брат’,     
      Ж.р.: mōþor ‘мать’, sweostor ‘сестра’, dohtor ‘дочь’ 
      Отличительная особенность: в дат.п. ед.ч. – гласный обычно подвергается 

перегласовке.
      

masculine feminine

Sg. N.
G.
D.
Ac.

fæder
fæder/es
fæder
fæder

brōþor
brōþor
brēþer
brōþor

mōþor
mōþor
mēþer
mōþor

sweostor
sweostor
sweostor
sweostor

Pl. N./Ac.
G.
D.

fæder-as
fæder-a
fæder-um

brōþor/ru
brōþr-ra
brōþr-um

mōþr-u/a
mōþr-a
mōþr-um

sweostor
sweostr-a
sweostr-um



Слабое склонение: -es-основы (детеныши)

4 существительных ср.р.: cild ‘ребенок’ lamb ‘ягненок’ cealf ‘теленок’ ǣʒ  
‘яйцо’ – незначительные остатки индоевропейской основы ср.р. на –es/os.

Формы ед.ч. совпадают с формами существительных а-основ.
Формы мн.ч. имеют элемент –r.

neuter

Sg. N.
G.
D.
Ac.

cild
cild-es
cild-e
cild

cealf
cealf-es
cealf-e
cealf

Pl. N./Ac.
G.
D.

cild-ru
cild-ra
cild-rum

cealf-ru
cealf-ra
cealf-rum



Существительные корневого склонения
Отличительная особенность: в результате нескольких последовательно 

произошедших изменений возникла перегласовка корневого гласного 
(умлаутированные формы) в дат.п. ед.ч. и им. и вин. п. мн.ч.

Группа включает: 
• существительные м.р.: fōt ‘нога’, tōþ ‘зуб’, mann ‘человек, муж’
• существительные ж.р.: hnutu ‘орех’, bōc ‘книга’, āc ‘дуб’, ʒāt ‘козел’, brōc ‘брюки’, ʒōs 

‘гусь’, burʒ ‘крепость’, furh ‘борозда’, sulh ‘плуг’, turf ‘дерн’, ʒrūt ‘каша’, lūs ‘вошь’, mūs 
‘мышь’, þrūh ‘корзина, ларь’, cū ‘корова’. 

   
masculine feminine

Sg N./Ac.
G.
D.

mann
mann-es
menn

fōt
fōt-es
fēt

tōþ
tōþ-es
tēþ

turf
turf-e
tyrf

ʒrūt
ʒrūt-e
ʒrȳt-e

ʒōs
ʒōs
ʒēs

Pl N./Ac.
G.
D.

menn
mann-a
mann-um

‘муж’

fēt
fōt-a
fōt-um

‘нога’

tēþ
tōþ-a
tōþ-um

‘зуб’

tyrf
turf-a
turf-um

‘дерн’

ʒrȳt-e
ʒrūt-a
ʒrūt-um

‘каша’

ʒēs
ʒōs-a
ʒōs-um

‘гусь’



II. Местоимение в древнеанглийском языке.

      Древнеанглийский имел развитую систему местоимений, представленную 
следующими группами:

• личные;
• указательные;
• вопросительные;
• неопределенные;
• отрицательные;
• относительные местоимения.

Личные местоимения
     Отличительные особенности:
• 3 лица: 1-е, 2-е, 3-е;
• в 1-м и 2-м лицах – 3 числа: ед.ч., мн.ч. и двойственное;
• в 3-м лице – родовые различия: м.р., ж.р., ср.р.; 
• 4 падежа: Nominative, Genitive, Dative, Accusative.
• наличие фонетических вариантов общей формы у некоторых местоимений.



Склонение личных местоимений

hīe, hī, hȳ, hēo ‘они’ 
hiera, hira, hyra, hiora, heora 
him
hīe, hī, hȳ, hēo

ʒē ‘вы’
ēower
ēow
ēow, eowic

wē ‘мы’ 
ūre 
ūs 
ūs, ūsic

N.
G.
D.
Ac.

3rd person2nd person1st person
                                 Plural

ʒit ‘вы двое’
incer
inc
inc, incit

wit ‘мы двое’
uncer
unc
unc, uncit

N.
G.
D.
Ac.

2nd person1st person
                                 Dual

hit ‘оно’
his
him
hit

hēo ‘онa’
hire
hire
hīe

hē ‘он’
his
him
hine

þū ‘ты‘
þīn
þē
þē, þēc

ic ‘я’
mīn
mē
mē, mec

N.
G.
D.
Ac.

3rd p. neuter3rd p. feminine3rd p. masculine2nd person1st person
                                Singular



Указательные местоимения

      Древнеанглийские указательные местоимения представлены 2 группами:
• местоимения полного лексического значения: þes ‘этот’, þeos ‘эта’, þis 

‘это’;
• местоимения ослабленного лексического значения – не выражают 

указательности, используются в функции, близкой функции определенного 
артикля, и являются его предшественниками: sē ‘тот’, sēo ‘та’, þæt ‘то’.

     Отличительные особенности:
• 2 числа: ед.ч. и мн.ч.;
• в ед.ч. – родовые различия: м.р., ж.р., ср.р.;
• 5 падежей: 5-й инструментальный падеж использовался для того, чтобы 

показать при помощи кого или чего производилось действие.  



Склонение указательных местоимений

þā
þāra
þǣm
þā
-

þæt
þæs
þǣm
þæt
þȳ, þon

sēo
þǣre   
þǣre
þā
-

sē
þæs
þǣm
þone
þȳ, þon

neuterfemininemasculine

PluralSingular

N.
G.
D.
Ac.
Inst.

Местоимения ослабленного лексического значения

þās
þissa
þissum
þās
-

þis
þisses
þissum
þis
þȳs, þīs

þeos 
þisse
þisse
þās
-

 þes
þisses
þissum
þisne
þȳs, þīs 

neuterfemininemasculine
PluralSingular

N.
G.
D.
Ac.
Inst.

Местоимения полного лексического значения



Другие группы местоимений

     Вопросительные местоимения 
     hwā ‘кто’ , hwæt ‘что’ , hwylc 

‘который’ склонялись по типу 
указательных местоимений:

     
        

      Неопределенные местоимения

     sum ‘какой-то’, ǣniʒ ‘любой’, swilc 
‘такой’, ǣlc ‘каждый’, æʒþer ‘другой’,     
sē ilca ‘тот самый’, ʒehwā ‘всякий’

     Склоняются по сильному типу      
прилагательных.

       Отрицательные местоимения

      nān ‘никто’, nǣniʒ ‘никто, никакой’ 
произошли от сочетаний ne+ān ‘ни 
один’, ne+ ǣniʒ ‘никакой’ 

      Склоняются по сильному типу      
прилагательных.

        

N.
G.
D.
Ac.
Instr.

hwā 
hwæs
hwǣm
hwone
-

hwæt
hwæs
hwǣm
hwæt
hwȳ 



Относительные местоимения

     В древнеанглийском придаточные относительные вводились:
• неизменяемой частицей þe или сочетанием þe + sē, sēo, þæt:
     sē þe ‘тот, который,’ sēo þe ‘та, которая’, þæt þe ‘то, которое’
• отдельно местоимениями sē, sēo, þæt:
                … anne æþelinʒ sē wæs Cyneheard hāten
                    ‘a       prince    who was    called   Cyneheard’
• частицей þe и одним из личных местоимений:
                Nis nu cwicra nān þe ic him modsefan mīnne durre āsecʒan.
                ‘There’s no one alive now to whom I dare speak my mind’.  



III. Древнеанглийское прилагательное.
       Древнеанглийская система прилагательных отличается сложностью, восходящей 

еще к общегерманскому языку-основе, поэтому в других индоевропейских языках 
(кроме германских) она параллелей не имеет. В современном английском она не 
сохранилась.

    
      Грамматические категории древнеанглийского прилагательного:
• род (м.р., ж.р, ср.,)
• число (ед., мн.)
• падеж (4, реже 5)
• склонение (сильное/неопределенное и слабое/определенное)
• согласование с определяемым существительным.
      
     Специфика системы склонения прилагательных:
      Каждое прилагательное могло выступать в форме сильного и слабого склонения. 

Соответственно каждое прилагательное имело 2 парадигмы склонения.
• прилагательное склонялось по слабому (определенному) типу, если в составе 

номинативной фразы был детерминатор (указательное или притяжательное 
местоимение):

                    sē Ʒōdа mann ‘(тот) добрый человек’ 
• прилагательное склонялось по сильному (неопределенному) типу, если в составе 

номинативной фразы детерминатора не было:
                 _ Ʒōd_ mann ‘добрый человек’ 
      Прилагательное, склоняясь по тому или иному типу, приобретало разный набор 

падежных окончаний.
      



Склонение прилагательных

ʒōd_
ʒōd-ra
ʒōd-um
ʒōd_
ʒōd-um

ʒōd-a
ʒōd-ra
ʒōd-um
ʒōd-a
ʒōd-um

ʒōd-e
ʒōd-ra
ʒōd-um
ʒōd-e
ʒōd-um

ʒōd_
ʒōd-es
ʒōd-um
ʒōd_
ʒōd-e

ʒōd_
ʒōd-re
ʒōd-re
ʒōd-e
ʒōd-re

ʒōd_
ʒōd-es
ʒōd-um
ʒōd-ne
ʒōd-e

N.
G.
D.
Ac.
Instr.

neut.fem.masc.neut.fem.masc.

PluralSingular

Сильное (неопределенное) склонение

ʒōd-an
ʒōd-ena/ra

ʒōd-um
ʒōd-an

ʒōd-e
ʒōd-an
ʒōd-an
ʒōd-e

ʒōd-e
ʒōd-an
ʒōd-an
ʒōd-an

ʒōd-a
ʒōd-an
ʒōd-an
ʒōd-an

N.
G.
D.
Ac.

neut.fem.masc.neut.fem.masc.

PluralSingular

Слабое (определенное) склонение



Степени сравнения прилагательных
      Древнеанглийские прилагательные, подобно прилагательным во всех 

германских языках, имели 3 степени сравнения:
• положительную;
• сравнительную (образовывалась при помощи суффикса –ra/-re):
                earm – earmra ‘бедный’       ʒlæd – ʒlædra ‘веселый’
• превосходную (образовывалась при помощи суффикса –ost/-est):
                earmost         ʒlædost 
    
 Каждый из этих суффиксов в общегерманскую эпоху был представлен двумя 

вариантами: iza/oza и ist/ost. Прилагательные, восходящие к варианту i в 
суффиксе, имеют умлаут корневого гласного:

      lonʒ - lenʒra - lenʒest ‘длинный’ ʒrēat - ʒrīetra - ʒrīetest ‘большой’
    
 Отдельная группа – прилагательные с супплетивными формами степеней 

сравнения:
     ʒōd ‘good’ – betera/bettra – betst 
     yfel ‘bad, evil’ – wiersa/wyrsa – wierest/wyrst
     mycel ‘big’ – māra – mǣst
     lȳtel ‘little’ – lǣssa - lǣst



IV. Древнеанглийское числительное.

      Древнеанглийская система числительного сохранила следы т.н. 
двенадцатеричной системы (в основе – число 12, дюжина).

Количественные числительные
• Числительные от 1 до 3: изменялись по падежам и родам:1 – ān; 2 – twēʒen 

(м.р), twā (ж.р.), tū (ср.р.); 3 – þrīe (м.р.), þrīo, þrēo (ж.р., ср.р).
• Числительные от 4 до 12: не склоняются и не имеют родовых различий:
      4 – fēower   5 – fīf    6 – siex/syx    7 – seofon    8 – eahta    9 – niʒon     
      10 – tīen/tȳn      11 – eleofon    12 – twelf 
• Числительные от 13 до 19: образуются при помощи суффикса –tīene/tīne:
       13 – þrēotīene  14 – fēowertīene  15 – fīftīene  16 - siextīene  
       17 – seofontīene  18 – eahtatīene   19 –  niʒontīene
• Десятки от 20 до 60: образуются при помощи суффикса –tiʒ, а от 70 до 100 

– с добавлением числительного hund ‘сто’:
     20 – twēʒentiʒ   30 – þrītiʒ    40 – fēowertiʒ 50 – fīftiʒ 60 –  siextiʒ 70 –  

hundseofontiʒ 80 – hundeahtatiʒ 90 – hundniʒontiʒ 100 – hundtēontiʒ   
    110 – hundendlæftiʒ   1000 – þūsend
 



Порядковые числительные

• Числительные 1-й, 2-й, 3-й образуются не по общему правилу:
      1-й – forma, fyrmesta, fyrest, ǣrest 
      2-й – ōþer, æftera
      3-й – þridda, þirda
• Числительные от 4 до 12 – при помощи суффикса –þa (если числительное 

оканчивалось на звонкий) и  –ta (если числительное оканчивалось на 
глухой):

      4-й –  fēowerþa    5-й – fīfta   6-й – siexta  7-й – seofoþa   8-й – eahtoþa 
      9-й – niʒoþa 10-й –tēoþa    11-й – endlæfta  12-й – twelfta
• Числительные от 13 до 19 – при  помощи суффикса –tēoþa 
• Числительные от 20 до 120 – при помощи суффикса –tiʒoþa



V. Наречие в древнеанглийском языке.

Простые наречия
• наречия места
hwǣr ‘где’
þǣr ‘там’
hwanon ‘откуда’
þanon ‘оттуда’
• наречия времени
hwanne ‘когда’
þanne, þā ‘тогда’
hwīle ‘в то время как’
sōna ‘вскоре’
• наречия образа действия
hwæþre ‘однако’
hwōn ‘немного’
Þǣr  æfter ‘затем’
Þǣr bī ‘тем самым’

Производные наречия образуются:
• от прилагательных при помощи 

суффикса –e:
    wīd ‘широкий’ > wīde  ‘широко’
• от существительных при помощи 

суффикса –lice:
    frēond ‘друг’ > frēondlice ‘дружественно’
• от существительных при помощи 

суффикса –es:
     dæʒ ‘день’ > dæʒes ‘днем’

Степени сравнения наречий
• сравнительная (суффикс –or)
              wīde > wīdeor ‘шире’
• превосходная (суффикс –ost)
              wīdeost ‘шире всего’


